



「鎮魂の丘」で供花される天皇皇后両陛下=4月7日、硫黄島で

令和7年5月15日
第893号

一般財団法人日本遺族会
〒102-0074 東京都千代田区九段南一丁目六番五号
九段会館テラス四階
電話 03-3261-5521
振替 00160-6-25389
編集発行人 盛川英治
定価 毎月1回15日発行
1部130円(税込)

日本遺族会は国の大礎となられた
英靈顕彰をはじめ、戦没者の遺族
の福祉の増進、慰藉救済の道を開
くと共に、道義の昂揚、品性の涵
養に努め、世界の恒久平和の確立
に寄与することを目的とする。

天皇皇后両陛下硫黄島を訪問

戦後80年に戦没者を慰霊

天皇皇后両陛下は4月7日、太平洋戦争末期の激戦で日本側の戦死者が2万1千人を超えた「玉碎の島」硫黄島を初めて訪れ、戦没者を慰霊された。また、今回の訪問に同行した遺族会、遺骨収集団体、旧島民ら8団体の関係者と懇談された。両陛下は今年、沖縄、広島、長崎も訪問される見通しで、戦後80年に合わせた「慰霊の旅」が始まった。

天皇皇后両陛下は、上皇ご夫妻が在位中の平成6年に訪問されて以来、31年ぶりとなる。両陛下は初めて「硫黄島戦没者碑」で、深々と拝礼し、

硫黄島を天皇皇后両陛下が訪問されるのは、上皇ご夫妻が在位中の平成6年に訪問されて以来、31年ぶりとなる。両陛下は初めて「硫黄島戦没者碑」で、深々と拝礼し、

花束を供えられた。そして、慰霊碑の前に進み水をかけて戦没者の靈を慰められた。その後、硫黄島民平和祈念墓地公園で、軍属として徴用され

て日本軍の物資輸送などを務めて戦死した82人の

靈碑に供花された。また、

日米両軍の戦没者の慰靈碑がある「鎮魂の丘」で

供花し、水をたたえた「水盤」に、献水された。

島内3カ所で慰霊され

た後、両陛下は関係者と懇談された。日本戦没者

遺骨収集推進協会の会長

として同行した水落敏栄

次世代が語り部第一回定期講話会 平和の語り部第一回定期講話会

戦争体験者の遺族と戦後生まれの青年部が共に記憶の伝承に取組む遺族会の平和の語り部事業の普及、拡大を図るために終戦80周年記念事業として全国で講話座談会を実施する。本部主催第二回定期講話会は次世代青年部の講話を開催。首都圏をはじめ、遠方からも遺族が駆け付け、幅広い世代が集い記憶の継承を話し合った模様を紹介する。

4月13日、次世代の語り部として山形県遺族会

山岸正昭青年部長の硫黄島での遺骨収集体験を聴講。来場者は65人にはばかり、一都三県に加え、青森、福島、長野、山梨、京都からも駆けつけ、千代田区内の二松学舎大学より准教授、学生6人、区内学校関係者4人の参加を得た。報道も2社來

り部として山形県遺族会山岸正昭青年部長の硫黄島での遺骨収集体験を聴講。内容は令和6年1月から2月に参加した硫黄島遺骨収集派遣団での体験。靖国神社で奉告参拝。出発から硫黄島到着後、派遣団の一日のスケジュール、収容から東京へ、遺骨引渡し式で厚労省職員へ手渡す

までの詳細を説明。

昭和館デジタルアーカイブより借用した映像、実物資料の写真画像をみせることで、当時の硫黄島の状況への理解を深めた。加えて、共に遺骨収集に携わった遺族宛に戦友から送られた手紙を紹介し、記載された戦時下の緊迫した様子を伝えられた。更に硫黄島で戦没した父を思い遺骨収集に長年携わった永澤庄一郎元宮城県連合遺族会会長のオーラルヒストリー(昭和館制作)には多くの来場者が涙した。

山岸氏は、自身は戦後生まれだが、遺骨収集の体験に加え、当時の様子を映像や手紙などの資料を用いて体験者の思いの一端を伝えること

は出来ると思うと語り、共に語り部となるうと呼びかけた。

講話後、硫黄島で肉親を亡くした遺族等に加え、学生の代表者による座談会を実施。前回意見交換を要望する声が多数あつたため、会場全体の

交換を要望する声が多数あつたため、会場全体の

講話後、硫黄島で肉親を亡くした遺族等に加え、学生の代表者による座談会を実施。前回意見交換を要望する声が多数あつたため、会場全体の

○体験者の意見

父が硫黄島で戦没。DNA鑑定に申込んだが判明せず。生涯の願いは父の遺骨を母と同じお墓に埋めること(山梨県)。

N A鑑定に申込んだが判明せず。生涯の願いは父の遺骨を母と同じお墓に埋めること(山梨県)。

○青年部の意見

父が硫黄島で戦没。D N A鑑定に申込んだが判明せず。生涯の願いは父の遺骨を母と同じお墓に埋めること(山梨県)。

夜、初めて「お父さん」と叫んだ。闇夜のこだまは、父からの返事と思えた。埼玉原。母の弟が戦没。その他の家族で4人の戦没者。自身は複数回遺骨収集参加。若い学生にもぜひ参加してほしい。(神奈川県) 地熱で遺骨

は、父からの返事と思えた。埼玉原。母の弟が戦没。その他の家族で4人の戦没者。自身は複数回遺骨収集参加。若い学生にもぜひ参加してほしい。(神奈川県) 地熱で遺骨

は、父からの返事と思えた。埼玉原。母の弟が戦

没。その他の家族で4人の

戦没者。自身は複数回遺

骨収集参加。若い学生にもぜひ参加してほしい。(神奈川県) 地熱で遺骨

は、父からの返事と思えた。埼玉原。母の弟が戦

没。その他の家族で4人の

戦没者。自身は複数回遺

